



17 septembre 2024

Présentation de Firouzeh Nahavandi

Quelle coïncidence de calendrier ! 17 septembre 2022 - 17 septembre 2024 !

Nous sommes juste 2 ans après la mort de Mahsa Amini, cette jeune femme originaire du Kurdistan iranien, en voyage à Téhéran pour rendre visite à sa famille. Elle est arrêtée le 13 septembre 2022 par la police des mœurs pour « port de vêtements inappropriés » alors qu'elle était avec son frère à l'entrée d'une station de métro. Elle décède le 16 des suites de violences policières et est enterrée le 17. A partir de là, des manifestations se déclenchent dans tout le pays. C'est le mouvement « femme, vie, liberté » car la femme iranienne devient effacée, invisibilisée, bref une morte vivante !

C'est vers vous Madame Firouzeh Nahavandi que nous nous tournons alors afin de mieux comprendre les luttes et résistances des Iraniennes, ce nouveau visage de l'Iran.

Vous êtes originaire du Kurdistan iranien. Après avoir effectué des études secondaires au lycée français de Téhéran, vous obtenez un doctorat en sciences sociales à l'université libre de Bruxelles.

Vous devenez professeur dans cette même université et directrice du Centre d'études de la coopération internationale et du développement (CECID)¹. Membre de l'académie Royale de Belgique, vous avez aussi été professeur associé à l'université Senghor d'Alexandrie et à l'université Mandé Bukari au Mali ainsi qu'au Vietnam.

Au cours de vos recherches, vous vous êtes particulièrement intéressée aux pays musulmans non-arabes, dont l'Afghanistan, l'Iran et la Turquie.

Vos ouvrages tels que les derniers : *Iran*, en 2020 *Être femme en Iran : Quelle émancipation*, en 2023 ainsi que *Les visages de la réislamisation*, Académie Royale de Belgique, 2023.

Je reviens au sujet de votre conférence pour citer encore quelques noms qui parviennent jusqu'à nous : Narges Mohammadi a reçu le prix Nobel de la Paix en 2023 pour son combat contre l'oppression des femmes en Iran et sa lutte pour les droits humains et la liberté pour tous. Cette journaliste iranienne de 51 ans est actuellement en détention à la prison d'Evin au nord de Téhéran. Elle a été condamnée en mai 2016 à seize ans de prison pour son activisme. Vous avez peut-être aperçu ce w-e dans les journaux télévisés son fils réfugié à Paris.

Amnesty international a écrit pour Narges Mohammadi une pétition pour demander sa libération. Vous pourrez, si vous le désirez, la signer à la sortie.

Le gouvernement a changé, Farzaneh Sadegh seconde ministre féminine en 45 ans de République islamique, a été nommée responsable du développement urbanistique et des routes, serait-ce les prémices d'un changement ?

Madame nous vous écoutons.